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 VTV 
I Foro Militar  

sobre Guerra de IV Generación y Conflicto Asimétrico  
desde la Academia Militar  

Caracas, 8 de Abril   de 2005 
TPPE-L-110405-000 

Moderador: 

Hugo Rafael Chávez Frías  
 Presidente  

 República Bolivariana de Venezuela  

 
Presidente Chávez: Querido amigo señor y doctor Jorge Verstringe Rojas y su señora esposa Mercedes que está con nosotros también. La saludo con 

especial afecto, a todo su equipo, a su familia y agradezco a nombre de todos, esa maravillosa conferencia que nos ha dado esta tarde. Y más aún, el esfuerzo 
que ha hecho por venir acá, sin otro interés, me decía, sin ningún interés, si no más bien -a sí me dijo- por un compromiso ideológico, cosa que engrandece más 
aún su esfuerzo. (aplausos) 

Señor General de División Raúl Isaías Baduel, Comandante General del Ejército, señor General de División Wilfredo Ramón Silva, Jefe del Estado Mayor y 
segundo Comandante del Ejército. Ciudadano General de División Pedro Azueja Apitz, Inspector General del Ejército, ciudadano General de División Carlos 
Acosta Pérez, Comandante de la Tercera División de Infantería, Guarnición Militar del Dtto. Capital, Estado Miranda. Señores oficiales, comandantes de las 
guarniciones militares del país. Oficiales Generales, Almirantes, oficiales superiores, oficiales subalternos, suboficiales, profesionales de carrera, alfereces, 
clases, cadetes, profesores, y alumnos de nuestras distinguidas Escuelas Superiores de Guerra del Ejército y de otros componentes. ¿Está la Escuela Superior 
del Ejército aquí y de algún otro componente? No. Sólo la Escuela Superior del Ejército ¿no? La Escuela de Infantería, la reina de las batallas, muy bien, 
siéntense muchachos. La Escuela Blindada ¿está también aquí? La Escuela Blindada ¿son cursos avanzados? Pueden sentarse muchachos. ¿La Escuela de 
Artillería? ¿La Escuela de Ingeniería está aquí? Bueno, saludamos a todos, saludo a todos los señores oficiales, alumnos de los distintos cursos del año 2005, y 
a todos un saludo pues muy especial.  

Le agradezco muchísimo al Señor General Baduel la invitación que me hizo ya hace varias semanas a este Seminario, y a esta conferencia, y más aún, a dar 
estas palabras para con ello clausurar este esfuerzo intelectual, este esfuerzo académico, este esfuerzo que es vital en el momento que estamos viviendo. El 
debate de las ideas. El debate libre de las ideas. El debate de las circunstancias, el estudio del momento que vivimos y de las circunstancias de este momento 
que vivimos en Venezuela y en el mundo. Y además de agradecer la invitación pues le felicito señor General Baduel y a todo su Estado Mayor del Ejército por 
esta maravillosa iniciativa, Seminario... Primer Foro, he dicho Seminario, un foro, Foro Militar. En primer lugar me habían dicho que había una competencia, la 
primera idea fue hacer una competencia entre las grandes unidades de combate, los estados mayores, para que viniesen aquí a presentar un trabajo, producto 
de sus iniciativas, sus estudios y planes de empleo de las grandes unidades, en el marco de la guerra asimétrica. Luego, se cambió a esta actividad para que 
esta actividad sirva de insumo a un proceso que comienza ahora, a partir de hoy, los próximos meses de este año que incluirá una serie de iniciativas, de 
programas, que debe pasar más adelante por períodos de campo, maniobras, ejercicios conjuntos, combinados, y fíjense ustedes, yo que participé en cuántos 
ejercicios, desde los ejercicios aquellos de aquí de Bejarano, hasta maniobra Libertador de dimensiones nacionales, jamás en cien años que recordemos, se 
había planteado esta tesis que nos lleva a ir pensando... No pierdan esta oportunidad muchachos y muchachas.  

Les invito desde mi alma de soldado a que se incorporen todos y cada uno y cada una de ustedes, con pasión, con amor, con amor, con dedicación, con 
método al estudio de estas nuevas ideas, al rescate de viejas ideas para traerlas renovadas, reimpulsadas. Así que traje algunas cosas en la mente, y algunas 
notas que hice por acá, siempre apurado, siempre apurado, en la madrugada, son tántas cosas, ¿saben? pero no importa, hay que tratar de atenderlas todas y 
atenderlas bien. Es que uno tiene que atender directamente. 
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Una de las primeras tareas que debemos asumir en este esfuerzo de crear, de consolidar un nuevo pensamiento militar, es como ya he dicho, haciendo un 
llamado: que movamos los motores de la voluntad. Que lo hagamos a conciencia desde las neuronas hasta las fibras del corazón, de los nervios, del alma. Es 
una verdadera necesidad ¿saben? Necesidad. 

Ahora, para ello tenemos que armarnos, no sólo de voluntad, sino armarnos de conciencia, y por ahí voy a insistir. Eso va a ser como un filón no sólo de hoy, 
de siempre, pero traigo la palabra hoy de nuevo, conciencia. En Los Miserables, libro y obra que aconsejo siempre leer, creo que el que no lea Los Miserables 
no lee la mitad de la literatura universal, pidiéndole perdón a todos los escritores que en el mundo han sido. Pero creo que Víctor Hugo recoge en ese 
monumento, no a la literatura nada más, sino a la vida, el drama de la vida, las miserias de la vida, pero más allá las grandezas de la vida. Lean Los Miserables. 
Es un consejo que les doy.  

Allí Víctor Hugo, a través de sus personajes que son múltiples y van pasando, genera un encuentro entre un viejo obispo de un pequeño pueblo de Francia, 
de la Francia de comienzos del siglo XIX o mitades del siglo XIX por ahí, un buen obispo, pero como buen obispo, con una formación muy conservadora. 
Entonces él genera un encuentro entre ese viejo obispo, Bienvenido Mirriel se llamaba, y un anciano y moribundo revolucionario francés. Uno de los hombres 
que en la convención votó la muerte del Rey, y en uno de esos... en ese interesante diálogo de aquellos dos hombres el obispo... eso fue como un contrapunteo 
de ideas... el obispo en algún momento dice o se refiere a la falta o a la necesidad de la conciencia, y el viejo revolucionario le dice: “Señor Obispo, no olvide que 
la conciencia no es más que la acumulación de ciencia”. Conciencia, es decir, la acumulación del conocimiento. Por eso es tan importante el conocimiento.  Por 
eso es que el Padre Bolívar decía: “La educación, la educación, la educación. Las naciones marcharán hacia su grandeza al mismo paso con que camine su 
educación”. Pero allá en otra ocasión dijo: “Un hombre sin estudios es un ser incompleto”, por allá en otra carta dijo, escribió y decía en discursos y en arengas, 
“Por la ignorancia nos han dominado más que por la fuerza”. Y delante de él, luminoso siempre, Simón Rodríguez, el infinito revolucionario: “La educación, la 
educación, la educación”. La conciencia pues. La conciencia es producto del conocimiento, por eso es que un ser sin conocimiento termina siendo, normalmen-
te, casi siempre, un inconsciente, lo dominan, lo engañan, es como un niño que no tiene conciencia del peligro, mi nieto que tiene año y tres meses no tiene 
conciencia de los peligros o cualquier niño. El conocimiento, la luz, el contacto con la realidad, con la verdad, la búsqueda siempre de la verdad. La conciencia. 
Así que para nosotros enfrentar la tarea, para hacerlo con voluntad, verdadera voluntad, con entrega, como necesitamos hacerlo desde el cadete de primer 
año... aquí no están los cadetes de primer año están en la Escuela Básica, hasta del General en Jefe hasta abajo y la población entera, los campesinos, los 
trabajadores, las mujeres, amas de casa, la juventud de los estudiantes, para que nos sumemos todos a la construcción teórica en primer lugar, y luego, sobre la 
misma marcha ir llevando a la práctica ese contructo teórico, es necesario que tengamos conciencia. Y allí quiero, repito, insistir compañeros de armas. Y a los 
ciudadanos civiles que están aquí oyendo, los muchachos del control de sonido, los camarógrafos, y bueno y los millones que nos están viendo  y oyendo a esta 
hora, seguramente por la transmisión que estamos haciendo a todo el país.  

Ciudadanos militares y ciudadanos civiles, conciencia. Ahora, para que esa conciencia se incremente, es una variable, como se incrementa la capacidad de 
cualquiera de nosotros para trotar, no sé cuántos kilómetros, yo venía de trotar, creo que hoy troté unos cinco kilómetros, no es mucho pero bueno, ya son 51 
años casi. ¿Cuánto trotan ustedes cadetes de segundo año cuánto trota usted? Dos horas. Bueno, muy bien siéntese. Un cadete puede trotar... un Teniente 
Coronel tiene que trotar pero así como se desarrolla la capacidad aeróbica, que no es verdad que tu corres dos horas  cadete, oye porque se oye un murmullo 
ahí, es verdad que el corre dos y hasta más, ¿verdad cadete? Hasta yo puedo correr dos horas y ¿qué es pues? El General Baduel tiene un trote que él llama 
geriátrico. Claro lo que pasa es que la velocidad es distinta, la velocidad y el tiempo. Es una variable, así como se puede incrementar la capacidad aeróbica de 
un cadete, de un ser humano, igual, la conciencia. Cuando uno entra aquí a la Academia, a excepción de los que hacían maratón, yo jugaba base ball pero para 
jugar base ball no hace falta ser maratonista, así que yo jamás había corrido más de una hora. No. Una hora es mucho. Uno llegaba al campo de pelota en 
Barinas y le daba era unas cinco vueltas, calentaba y más nada, y después bueno, de una base a otra robándose la segunda base, pero aquí los primeros días 
aquellos de trote, uno pasaba trabajo. Me acuerdo el trote del día del Censo, Wilfredo, éramos tenientes aquí, oficiales de planta y nos agarró un Coronel que le 
decíamos “El Caballo”, Jesús Tovar Jiménez y nos metió un trote, el más largo que yo en mi vida he hecho, y además montaña arriba ¿se acuerdan? Ustedes 
eran cadetes. ¿Eran ustedes cadetes? Ah bueno, ve como pasa el tiempo, y todavía Tovar Jiménez anda trotando por ahí. Ese trota más que el cadete de 
segundo año. Trota más que usted cadete.  Tovar Jiménez, un buen jefe que tuvimos nosotros aquí ¿se acuerdan? Un buen jefe, de esos buenos jefes que se 
quedaron ahí de coroneles por distintas razones, parte de la historia que hemos vivido en la última parte del siglo XX.  

Pues igual como se incrementa la capacidad aeróbica, se puede incrementar la conciencia. Y una de las mejores maneras de incrementar la conciencia o la 
mejor manera y cuidado si la única manera es a través del conocimiento. Del conocimiento. Por eso es que la tarea, una de las tareas más grandes que tenemos 
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ahora es el incrementar nuestra conciencia. ¿por qué pues? Porque... entonces caemos en una de las ciencias, la acumulación de ciencia, conciencia: la 
filosofía. Las grandes preguntas de la filosofía ¿por qué? ¿por qué? ¿qué somos? ¿qué hemos sido? ¿qué somos? ¿de dónde venimos? ¿para dónde vamos? 
Esas sencillas preguntas, vaya qué sencillas ¿no? Son las preguntas eternas de la filosofía. Mucha gente vive cien años, ochenta años y no terminó de saber 
nunca quién fue. Pasó así como un aerolito. Claro, nosotros no somos un aerolito, no somos una serpiente. Uno cree que las serpientes no tienen conciencia. 
Vaya usted a saber si la tienen. Pero da tristeza ver personas que vivieron toda su vida y nunca obtuvieron un gramo de conciencia ¿quiénes somos pues? Creo 
que incluso, temo que algunas personas viven sin darse cuenta que son seres humanos. Y así mueren y nunca se dieron cuenta la maravilla que es ser humano, 
¡Ser humano! ¡Un humano! Creo que hay personas que pasan así como un aerolito pifff, y se van otra vez a la tierra y nunca pudieron saber lo maravilloso que 
es AMAR. ¡Amar! Cristo: “Amaos los unos a los otros”.   

Veníamos esta mañana de una maravillosa misa donde se destacaron mucho los cadetes. Qué orgulloso. Yo que me siento cadete todavía, aunque no corro 
tanto como el cadete, como los cadetes. No, y ¿cómo voy a correr yo tanto como ustedes? Yo recuerdo cuando me mandaron de oficial de planta, de una día 
para otro, del Batallón Bravos de Apure, donde trotábamos, pero no tanto, porque uno anda montado en un tanque. El soldado blindado corre sobre el tanque, el 
infante corre a pie, redoblado, pero yo había perdido la costumbre de trotar, llegué aquí de teniente el año 1980... además, llegué en una época que no era de 
cambios, había sido un cambio repentino. Yo era oficial de personal del Batallón Bravos de Apure, llegó un radiograma asi´, de un día para otro, me llamó el 
Comandante. “Chávez, está cambiado para la Academia”. ¿Cómo? “Sí, se tiene que presentar mañana, entregue el pelotón y el S-1”. Le entregué a Salazar 
Aponte recuerdo, creo que le entregué el S-1, y el pelotón se lo entregué como que fue a Vegas Rodríguez, un compañero de promoción y al día siguiente 
estaba yo aquí de beige, presentándome y al día siguiente comandante de un pelotón en la tercera compañía, con Lucas Rincón como Comandante de 
Compañia que era Capitán, y al trote. Yo me iba muriendo ese día. No me quedé por moral, pero yo llegué verde a la habitación, incluso tuve que decirle mi 
capitán, permiso para quedarme aqui, yo no voy a ir a formación. Y Lucas me dio permiso. Llegué reventado, exprimido. Ah, pero ya me agarró Chópite 
González, un compañero mío que hoy está de Agregado Militar en Ecuador, el Negro Chópite era pentatlonista, entonces, él me dio y me dijo: “Compadre, 
compadre”.. y me agarró y en una semana, en dos semanas ya yo estaba sin novedad para trotar como un cadete más.  

Bueno, entonces, la conciencia. La conciencia. El conocimiento. La filosofía. Porque es importante que sepamos, para poder actuar con plenitud que sepa-
mos por qué. Aquí no se trata de que vengo yo a dar una orden: todo el mundo aquí ahora, guerra asimétrica. No..., ¿por qué? ¿por qué estamos planteándonos 
estos temas nosotros? 

Jorge, nuestro amigo el doctor Verstringe nos hacía en su exposición algunas reflexiones que apuntan en esa dirección, señores oficiales, cadetes, ciudada-
nos civiles. Es una realidad... en el mundo se sabe ya... nadie en el mundo duda de que en Venezuela está en marcha una revolución y, gracias a Dios que en 
Venezuela está en marcha una revolución. Gracias a Dios que llegó a Venezuela una revolución, y gracias a Dios que es una revolución democrática, y gracias 
a Dios que es una revolución pacífica. Ahora, no es una revolución desarmada, ustedes me han oído decirlo muchas veces. No es lo mismo, yo puedo ser 
pacífico, como de hecho yo lo soy. Estoy seguro que aquí no hay nadie que le guste la violencia por sí misma ¿a quién no le gusta? Como dice la canción: ¡A 
quién no le va a gustar/estar bien enamorado”. A quién no le va a gustar vivir en paz. Todos aspiramos vivir en paz, en familia, pero no es lo mismo ser pacífico 
que andar desarmado o que ser desarmado.  

Una revolución, el profesor Verstringer señala que a él le llama la atención, él europeo, español y medio francés como dijo, yo no tenía la suerte de conocerle, 
vengo a conocerle hoy personalmente, ya me habían llegado algunos de sus libros, ha dicho que él consigue algunas similitudes entre la Revolución Francesa, 
aquella donde participó hasta con las armas en la mano el caraqueño aquel ¿qué cadete me dice para darle pernocta desde hoy? 

Cadete: Francisco de Miranda. 
--Ajá, tienes pernocta, el que dijo Francisco de Miranda primero ¿quién fue el que dijo? Al salir de aquí te vas de Pernocta ¿de qué año eres tú? 
Cadete: Soy de cuarto año. 
--De cuarto año, tienes pernocta desde hoy señor General Mata. Vamos a darle un aplauso al cadete de cuarto año que respondió rápido (aplausos). Miran-

da, revolucionario pues. Bolívar también lo fue un revolucionario y muy alimentado por las corrientes de la Francia revolucionaria. Simón Bolívar y casi todos los 
revolucionarios; y casi todos los revolucionarios suramericanos de aquella hora gloriosa del siglo XIX se alimentaron de la Francia Revolucionaria. Miranda, 
Bolívar, Sucre, San Martín, O´Higgins, todos ellos, Abreu e´ Lima, el brasileño, porque la Revolución Francesa todavía sigue impactando al mundo. Libertad, 
igualdad, fraternidad. 
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Que hay también algunas similitudes entre nuestra V República, y esto no tiene nada que ver con un partido político. No. La V República venezolana, y la V 
República Francesa que impulsó, liderizó mi general Charles De Gaulle, yo soy muy admirador del General Charles De Gaulle. Charles De Gaulle, un gran 
nacionalista, entre otras cosas dijo aquello: no me imagino a Francia sino grande. Aquí hay que repetirlo, no nos imaginamos a Venezuela sino grande, libre, 
hermosa, próspera.  

Entonces la conciencia y la acumulación de ciencia, la filosofía, la historia, la geografía, la política, la sociología, todas esas ciencias... nosotros necesitamos 
beber mucho de esa ciencia, muchachos. No sólo en el salón de clases, sino cada quien leyendo en cualquier espacio, en cualquier tiempo, en la biblioteca, el 
fin de semana, individualmente, por grupos. Vamos a convertirnos en lectores, lectores y lectores. Ustedes verán que se va desarrollando incluso la capacidad 
de determinar con prontitud los buenos libros y los que no son tan buenos, se desarrolla una habilidad extraordinaria. Yo trato siempre de leer, lo que me cae en 
las manos. Claro, uno va configurándose; uno va conformándose una conciencia individual y luego colectiva  o a la par colectiva, no luego después, a la par 
colectiva. La conciencia nacional, la conciencia de lo que fuimos, incluso la conciencia de lo que pudimos haber sido y no fu imos, como dice el poema, “lo que 
pudo haber sido y no fue”, lo que el viento se llevó. Hay que saber lo que el viento se llevó. Hay que imaginarse incluso, sabiéndolo, lo que pudimos haber sido y 
no pudimos serlo. Hay que saber lo que fuimos; hay que saber lo que somos, y hay que saber lo que podemos ser, y los riesgos de seguir siendo lo que hemos 
sido, pero también las grandes oportunidades que el mundo de hoy nos presenta, que las circunstancias de hoy nos presentan, de ser, de verdad, lo que desde 
hace tiempo hemos debido ser. Y entonces aquí tenemos que irnos a una ciencia maravillosa esencial que es la historia. 

La historia. Carlile lo decía a su manera, “los pueblos que no conocen su historia no tienen nada que buscar en el futuro”. Yo creo que es verdad, La ciencia 
de la historia. Porque la historia tiene de todo, la ciencia de la historia pues tiene de geografía, ¿cómo se va a entender la historia sin la geografía? Si es que el 
tiempo y el espacio son las dos variables fundamentales para entendernos. Tiempo y espacio, espacio y tiempo ¿cuándo y dónde y quiénes y cómo? Pero todo 
está volcado sobre el espacio y todo está navegando como en una gran barca con el tiempo. Se navega con el tiempo y se navega sobre un espacio; se camina 
sobre un espacio, se vive un tiempo o no se vive o no se camina. O se camina hacia adelante o se camina hacia atrás.  

Desde ese punto de vista, compañeros de armas, camaradas de armas, como se decía antes, la historia nos permite, es como una gran lámpara, es como un 
gran faro, ¿por qué? ¿por qué hemos llegado aquí? ¿por qué este Foro? ¿de dónde sale esto? Sale, sin duda, de una realidad que genera una necesidad...  

Hace poco, ustedes saben, vino por allí un grupo de colegas Presidentes, el Presidente del Gobierno Español, por cierto, buen amigo, José Rodríguez 
Zapatero; el Presidente del Brasil, buen amigo, compañero, el Presidente Lula Da Silva, y el Presidente de Colombia, buen amigo, Alvaro Uribe. Y en algún 
momento yo les comentaba que la historia de Venezuela y lo que hoy ocurre en Venezuela... para entender lo que hoy ocurre en Venezuela se requieren 
muchas cosas, conocimientos, como para entender lo que ocurre en cualquier parte del mundo, hablemos de Venezuela en este caso. Pero yo les comentaba 
que sobre todo la historia de los últimos cien años no se podrá entender si no se toma en cuenta el petróleo. Sobre todo los últimos cien años, porque en el siglo 
XIX ese factor no había aparecido, estaba ahí bajo la tierra, pero ya por 1890 por allí apareció el petróleo por allá en Los Andes, en el Táchira. Ustedes saben 
eso. ¿tu eres andina? 

--Sí 
Te vi como se te iluminó el rostro cuando hablé de Los Andes. Saludo a todos los andinos y andinas. Yo soy del pie de monte andino. Me crié viendo la 

montaña allá azulosa, a lo lejos, y en las tardes claras del verano mi abuela me decía: “Mira Huguito, allá se ve el Pico Bolívar” y desde Sabaneta de Barinas se 
ve en las tardes claras el Pico Bolívar, de cuando en cuando.  

Bueno, allá se abrió la tierra, en un terremoto que hubo y empezó a surgir el petróleo, nadie sabía qué era eso. Al menos aquí, y al menos en ese lugar, los 
campesinos salieron corriendo a buscar el cura del pueblo, y llegó el cura, todo el mundo asustado: “!El Diablo está saliendo del infierno!” Y echaron agua 
bendita y llevaron una procesión y todo aquello. Así apareció el petróleo en Venezuela.  

Ah, entonces Venezuela se convirtió desde entonces, en presa codiciada de los imperialismos del mundo. Venezuela, muchachos, tienen que saberlo, y hay 
que estudiar mucho la historia petrolera, la historia económica del país dentro de toda esa necesidad de acumular ciencia del conocimiento para tener conciencia 
de lo que hacemos, de lo que vivimos, del quienes somos y todo eso que ya he dicho y mucho más. Venezuela fue, durante buena parte del comienzo del siglo 
el primer exportador de petróleo del mundo. No había aparecido el petróleo allá en los desiertos de Arabia, y en otros grandes países. Ah bueno, entonces la 
codicia imperialista se avalanzó sobre Venezuela, como igual sobre casi todo el mundo del Sur, pero vaya que Venezuela tiene, y mucho petróleo.  

Decía yo a mis colegas que no hay presidente venezolano que hay al menos tratado de recuperar de verdad el petróleo y el manejo y el recurso petrolero 
para el pueblo venezolano que no haya sido o asesinado o derrocado. No hay uno solo desde hace cien años.  
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Veamos brevemente, comencemos con Cipriano Castro, y además, debemos recordar todos como a Cipriano Castro la historiografía oficial lo pulverizó, lo 
ridiculizaron, “El Cabito” también de allá de Los Andes, de Capacho ¿no? De allá fuimos a sacarlo nosotros donde lo tenían enterrado con permiso de sus 
familiares, y lo llevamos... y la oligarquía caraqueña pegó el grito al cielo, cien años después, y todavía las cenizas de Cipriano Castro le pican a la oligarquía 
caraqueña, a la oligarquía venezolana y al imperialismo internacional porque fue un anti imperialista. Porque fue un verdadero nacionalista, líder de la 
Revolución Restauradora, así la llamó. Cometió errores, por supuesto, uno de los errores que cometió fue que le dio mucho poder militar, sobre todo militar, a 
Juan Vicente Gómez, el Vicepresidente. Y Juan Vicente Gómez se entregó al Imperialismo. Y por eso fue que lo dejaron gobernar tranquilo 27 años, hasta que 
se murió, pero entregó el país a las grandes transnacionales petroleras. Castro se negaba y se negó a hacerlo. Castro tenía una propuesta, que Venezuela 
compartiera las ganancias con las empresas transnacionales. Que Venezuela mantuviese el dominio del negocio petrolero, y de otras riquezas que el país tenía 
entonces. Castro se negaba a dar concesiones, como las exigían las grandes transnacionales. Ah, se enfermó, después de haber aguantado insurrecciones 
armadas, atentados, intentos de golpes de estado, se enfermó, se fue a Europa a una operación de riñón y en su ausencia, en 1908 Juan Vicente Gómez da el 
golpe de estado y se adueña del poder y no le permite regresar más al país.  

Ahora, cuando vemos la historia objetiva, no el enfoque de uno o de otro autor, no, los documentos históricos, las fuentes primarias de la historia que están 
allí, en Miraflores están, en los sótanos está el Archivo Histórico, ahí están los documentos, algunos vibran todavía, algunos están calientes todavía. Yo los toco 
a veces.  

Apenas Juan Vicente Gómez da un golpe de estado o el golpe de estado que le dio a su compadre Cipriano Castro, a los tres días llegaron unos buques 
norteamericanos a La Guaira a apoyar al gobierno de transición. Y pocas semanas después Juan Vicente Gómez designado Presidente Provisional de 
Venezuela firmó las concesiones, de casi todo el país. Casi todo el país fue entregado en concesión, es decir, el territorio nacional ¿a quién se lo entregaron? A 
la Caribbean Petroleum Co, creada unos meses antes en New York. Y Gómez entregó la soberanía del país y comenzó el saqueo petrolero, además del saqueo 
que ya había ocurrido siglos atrás con el coloniaje y la conquista, pero ahora era petróleo, ya no era solo especies, materias primas, oro, plata, petróleo, el oro 
negro lo llamaron. Vamos por el oro negro.  

Ustedes saben que hay un venezolano, hubo un venezolano muy patriota, muy nacionalista, recomiendo leer sus libros Juan Pablo Pérez Alfonso. Llegó a ser 
Ministro de Rómulo Betancourt, pero de ahí salió porque se oponía a seguir entregando el petróleo y llegó a escribir aquel libro que se llama “Hundiéndonos en 
el excremento del Diablo”. Y aquel otro que se llama “El Desastre”. El proponía que recuperáramos la propiedad del petróleo y el derecho soberano a manejar la 
estrategia petrolera, nacional. Fue uno de los creadores de la OPEP, Pérez Alfonso. El manejo de los recursos de manera soberana y libre. Eso nunca había 
ocurrido.  

Comenzó el saqueo petrolero... a Venezuela, la primera década, dice Pérez Alfonzo en uno de sus libros, los primeros años de la primera década de la 
explotación petrolera, de aquí se llevaron millones, millones y millones de barriles de petróleo: regalados. Es decir, Venezuela no tenía ninguna ganancia. Al 
final, lograron obtener una ganancia de menos del 10% del valor del petróleo. Es como si un millón de Dráculas, con grandes colmillos hubieren llegado sobre 
Venezuela y hubiesen clavado sus colmillos para llevarse la sangre de la Patria. Asi, sencillo, facilitó, gratuitamente, y ademas, esas empresas transnacionales 
obteniendo grandes ganancias y los países importadores, bueno, casi gratuitamente obteniendo todo el combustible, y los derivados del petróleo para impulsar 
su gran maquinaria y el llamado Complejo Militar Industrial.  Cipriano Castro derrocado.  

Más adelante vino otro general nacionalista, a pesar de que se formó en las escuelas de gomecismo, sin embargo fue un nacionalista, andino también, 
Eleazar López Contreras. Eleazar López Contreras era un general civilista, de una gran cultura, de una gran bondad, además, y una gran capacidad militar, lo 
había demostrado a lo largo de los años de la dictadura de Gómez, en distintas guarniciones del país, ministro de Guerra y Marina; pero era un civilista y 
comenzó a abrir el país a la democracia. Ah, pero elaboró una Ley de Hidrocarburos para comenzar a rescatar el petróleo; es la Ley de 1943. Pocos meses 
después: Golpe de estado, cayó Isaías Medina Angarita.  Perdón, pocos años después, surge un militar, había estudiado en Europa, en Francia particularmente, 
su padre había sido un revolucionario de las luchas contra Gómez; su padre se llamó Román Delgado Chalbaud y murió en Cumaná en la invasión del Falque, 
¿quién es de Cumaná por aquí? ¿tu eres de Cumaná? En las playas de Cumaná murió Román Delgado, y Román Delgado era compadre de Juan Vicente 
Gómez, y Juan Vicente Gómez a su compadre lo metió catorce años de Rotunda, y por fin lo soltó, y le dijo a su comadre: Comadre, llévese a mi compadre, 
pero lléveselo lejos, pero el compadre volvió en un barco que se llamaba El Falque para tratar de liberar a Venezuela de la tiranía entreguista de Juan Vicente 
Gómez. Y murió combatiendo en las playas de Cumaná, Román Delgado y con él venía su hijo, Carlos Delgado. Era Coronel Carlos Delgado en 1950 y por esas 
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circunstancias de la vida, pocos años después del derrocamiento de Isaías Medina llegó a ser Presidente de la Junta de Gobierno. Y Carlos Delgado comenzó a 
hacer contacto con los países árabes y persas, y Persia, Irán sobre todo. 

Desde Irán se planteaba ideas interesantes sobre el manejo del petróleo, Carlos Delgado comenzó a hacer contacto con el Presidente iraní de entonces, y 
una Comisión Petrolera venezolana se fue a Irán, y Carlos Delgado comenzó a plantear el tema, la necesidad de asumir Venezuela, de que Venezuela asumiera 
el control de su petróleo, materia prima no renovable además es el petróleo, y de qué valor geopoli´tico, no sólo económico, geoeconómico, geopolítico, militar, a 
las pocas semanas asesinaron a Carlos Delgado Chalbaud.  

Desde entonces no hubo gobierno que se planteara verdaderamente, más allá del discurso demagógico de algunos y de aquella llamada nacionalización, que 
ya Juan Pablo Pérez Alfonso la llamó “la nacionalización chucuta”, que se planteara como la revolución bolivariana, tenía que planteársela, la recuperación del 
petróleo venezolano y el manejo no sólo de la materia prima, el recurso, sino de la estrategia petrolera. Bueno, yo también fui derrocado, sólo que por dos días. 
Y casi asesinado. Casi asesinado el 12 de abril en Turiamo.  

Ciertamente, como decía Jorge Verstringe, no todas las guerras y los conflictos violentos tienen como causa la económica, pero en casi todos ellos aparece, 
de alguna manera directa o indirectamente, el factor económico. En una buena proporción desde las grandes guerras mundiales hasta los conflictos locales, 
binacionales o regionales. Pero en el caso venezolano no hay duda, no hay mucho que discutir.  

Ahora, ¿por qué Venezuela necesita manejar su petróleo? Bueno, elemental querido Watson, nosotros queremos ser independientes en todos los órdenes, 
en el político, en el social, en el económico, en el tecnológico. No queremos seguir siendo un país subdesarrollado, atrasado como lo somos todavía, y lo 
seremos un buen tiempo más adelante. No se sale del grado de postración al que llevaron a nuestra patria en una década; tiene que ser un esfuerzo sostenido 
de la gran mayoría de nosotros durante varias décadas; esfuerzo que requiere, insisto compañeros de armas y compañeras de armas, en un alto nivel de 
conciencia ¿qué no sería Venezuela? O mejor dicho ¿qué pudiera ser Venezuela si a lo largo de cien años que han pasado hubiesen los gobiernos que por aquí 
pasaron, de manera autónoma y soberana, hubiesen manejado la gran riqueza petrolera nacional? Tendríamos nosotros tanta pobreza como hoy tenemos? 
¿tendríamos tanta miseria? ¿estaríamos tan en un nivel tan algo de subdesarrollo tecnológico, científico, agrícola, industrial? ¿Tendríamos el grado de 
subdesarrollo que tenemos? Uno pudiera decir inmediatamente que no. Seríamos otro país muy distinto. ¿Dónde están las grandes ganancias que el petróleo 
dio durante cien años? La mayor parte fuera del país.  

Ahora, ¿qué relación tiene esto con el conflicto asimétrico que hoy nos planteamos, cuyo estudio hoy nos planteamos como una necesidad suprema dentro 
de las líneas estratégicas de la nueva etapa de la Revolución Bolivariana? ¿por qué? Hace poco yo oía con tristeza aun cuando sin extrañeza, a un general 
retirado que ocupó un alto cargo en su momento, militar, alto cargo militar, y fueron nuestros jefes durante mucho tiempo, decía en televisión casi con voz 
llorona, que qué necesidad tenía Chávez (primer error, particularizar esto, Chávez, es decir, Chávez es el peleón pues) qué necesidad tiene este muchacho 
peleón de andar buscando líos y conflictos con el gigante del mundo? Cualquier persona de buena fe por falta de conocimiento y por tanto de conciencia 
adecuada pudiera ser sorprendido en su buena fe con preguntas como esa, porque alguien pudiera decir, bueno pero verdad, chico y por qué el Pesidente va a 
estar buscando ese conflicto, por qué le va a estar tirando piedras al gigante del barrio? Por supuesto que no se trata de eso. Nada de eso. Sólo que, ciertamen-
te, si es que vamos a particularizar este asunto que no es particularizable, Hugo Chávez en verdad no actúa por Hugo Chávez.  

Si fuera por Hugo Chávez, anoche yo tuve la ocasión, la busqué y la pude lograr, de compartir como dos horas con mis dos hijas mayores y mis dos nietos. 
Oye, qué maravilla, el Manuelito corriendo y yo corriendo con él por allá, tirándonos al suelo, en un chinchorro, meciéndonos bien duro, y la Gabriela dibujando 
una casa bonita de techo rojo, y las hijas grandes. Si fuera por Hugo Chávez, este de carne y hueso, qué maravilla sería estar con ellos todos los días. Pero no 
es eso. Es que hay un pueblo aquí que optó por ser libre, y allí está en las calles y en todas partes. Hugo Chávez es sólo una circunstancia de un proceso que 
aquí brotó como un volcán hace bastante tiempo ya, por lo menos unos 20 años. Y en este caso, para seguir por la misma línea de análisis histórico, pues yo 
tengo que llevar adelante un proyecto que está aquí. Esta Constitución, yo tengo que ser uno de los impulsores de su conocimiento y de su cumplimiento, la 
única Constitución, lo saben ustedes, que fue elaborada de cara al país, en una discusión abierta, plena, y luego aprobada por el país en referendum nacional. 
No hubo otra en toda nuestra historia.  

Y aquí está planteado la soberanía del país, plena, pero estoy fijándome en lo económico, en el manejo de los recursos estratégicos del país,  el petróleo es 
el primer o uno de los primeros pues recursos estratégicos del país.  Ahora, esto no es sólo algo abstracto. No; es muy concreto. Ustedes recordarán cómo se 
generaron respuestas airadas desde Washington cuando recorrimos nosotros, comenzando apenas el gobierno, la primera etapa del gobierno, ni siquiera se 
había aprobado aun esta Constitución, era 1999 cuando comenzamos nosotros a plantear el tema de que el precio del petróleo estaba por el suelo. Si alguien 
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me dice, Chávez te compro este libro de Jorge, te lo compro chico porque no hay más aquí en la Academia, un cadete me quiere comprar este libro, y yo le digo 
bueno cadete se lo vendo pues, y le pregunto cuánto me da por él, me va a decir, cinco bolívares, yo le digo, mejor se lo regalo Cadete. Así pasa con el petróleo, 
un barril de petróleo a siete dólares, 1998, el barril estaba a 7 dólares... por el suelo.. Ah entonces la Revolución, el gobierno bolivariano comenzó a plantearle a 
los países de la OPEP la necesidad de articular una estrategia para recuperar el precio del petróleo. Pero si por los años setenta el precio del petróleo estaba 
por encima de 30 dólares. ¿Cómo es que treinta años después va a estar por debajo de diez? Díganme ustedes un ejemplo de algún bien de consumo, algún 
producto que se haya movido con esa lógica. Y más aún con el valor que tiene el petróleo: no es renovable. Algún día se va a acabar, y uno no se imagina ni 
qué harán los hijos de nuestros nietos cuando se acabe el petróleo. Porque la sociedad sobre todo occidental cabalga sobre mares de petróleo para la energía 
eléctrica, para el movimiento por aire, por tierra, para el movimiento de máquinas en todas partes, y muchas otras actividades, sobre todo la energía pues, y la 
industria. 

Ahora, comenzamos nosotros a convertirnos en un motor dentro de la OPEP. Nos fuimos a todos los países de la OPEP, incluyendo Irak... ah eso despertó la 
crítica de una parte del mundo occidental, que “Qué va a hacer Chavez a Irak a visitar a Sadam Hussein?” ¿a qué? A defender los intereses de mi país, de 
Venezuela. Y a Libia a hablar con Ghadafi y a Irán a hablar con Jatami, y a Argelia a hablar con Bouteflika, y a Nigeria,  y a todos. A Nigeria con Obasanyo, a 
Indonesia con Wahíd, los emires del Golfo Pérsico, el de Qatar, en los Emiratos, el de Kuwait, y además a coordinar con los demás países No Opep como 
México, de los grandes productores pero que no son de la OPEP. Egipto, Noruega, Rusia, hasta allá me fui a conversar y cuando no he podido ir yo, mis 
ministros, Alí Rodríguez, Rafael Ramírez, delegaciones, cancilleres, luego vicepresidentes, y hemos logrado no sólo por nosotros, no, no, fue una respuesta 
positiva de todos y el precio del petróleo comenzó a levantar. Independencia en el manejo de la estrategia. A PDVSA la querían privatizar, ha habían privatizado 
su cerebro y nos lo demostraron y nos costó buen caro, cuando el golpe petrolero. Nos saboteaban a control remoto. Hasta por satélite nos saboteaban. ¿quién 
había adquirido el cerebro, es decir, todos los sistemas de PDVSA? Empresas norteamericanas. Oh,,, yes. ¿Quiénes estaba detrás de Pdvsa para comprarla? 
Las grandes transnacionales. Para hacerse dueño no sólo del recurso primo, sino de la estrategia. Hubiera perdido Venezuela, bueno, una buena tajada de lo 
que es la soberanía politíca y económica, el país.  

Bueno y así sigue en marcha en Venezuela un proyecto al que hemos llamado Recuperación de la Plena Soberanía Petrolera. ¿Me puedes poner el mapa de 
Venezuela ahí, creo que lo tienes allí en la pantalla. Sólo para hacer una referencia.  

Conocimiento: acumulación de ciencia. Resultado: conciencia. El que no sabe... en las calles el pueblo lo dice de manera mucho más sencilla pero es lo 
mismo “El que no sabe es como el que no ve”. La luz no ayuda mucho allí. Miren muchachos allí está el mapa de nuestra queridísima patria, ¿lo pueden ver allá 
al fondo? No se ve muy bien porque hay muchos reflectores ahí. Bueno, miren, es necesario saber que hoy Venezuela, y esto es reconocido en el mundo ya, 
cuenta con la primera reserva petrolífera del Planeta Tierra. No es que estamos entre los primeros, no, es la primera reserva de petróleo de la tierra. Es posible 
que mañana aparezca otro país y mire, descubrimos... bueno, pero en este momento somos primeros en el mundo. Y eso se une a la circunstancia de que hay 
países que agotaron ya las reservas. Hay países, incluso algún país de la OPEP, según he leído por ahí, está estudiando la posibilidad de retirarse de la OPEP 
porque ya no tiene más petróleo para exportar y para ser miembro de la OPEP debe ser un exportador de petróleo, no sólo productor sino exportador también.  

Hay paises que han agotado y han estado perforando pozos en el mar, tierra adentro, y  no han conseguido más reservas, lo cual pudiera indicar que el 
planeta ha comenzado a agotar sus reservas de petróleo. Y esa es una de las razones por las cuales el precio del petróleo está por 50 dólares, el precio 
mundial, el nuestro está por 40. El petróleo nuestro es un poco más barato porque es más pesado, la canasta de petróleo venezolano.  

Ahora, además de las zonas tradicionales donde hace más de cien años o casi cien años se explota petróleo en Venezuela, allá en el occidente, en torno al 
Lago de Maracaibo, dentro del Lago de Maracaibo, aquí en Oriente, en lo que es Monagas, Anzoátegui sobre todo, esos dos estados, aquí al Sur, Barinas, 
Apure, nosotros estamos produciendo un poquito más de tres millones de barriles de petróleo diario. Ahora, producimos, aquí producimos algo como un millón y 
tantos, millón doscientos, aquí un millón ochocientos, en Oriente y aquí en los Llanos producimos unos cien mil barriles diarios. En redondo cerca de tres 
millones de barriles, eso va oscilando siempre. Pero, tenemos en esta zona de Occidente, en estas zonas de oriente, en estas zonas del Llano, y sobre todo 
vean bien en la punta del apuntador, valga la redundancia, más o menos esta es el área de la Faja del Orinoco sobre el río Orinoco, por donde está Cabruta, por 
aquí, en una línea aproximadamente así, se abre hasta el Guárico y luego se va paralela al río hasta el Atlántico y más allá, esta es una reserva de petróleo la 
más grande del mundo, allí hay más de 300 mil millones de barriles de petroleo. Es decir, petróleo para doscientos años pues.  

Y en cuanto a otro recurso muy importante que está tomando más relieve cada día, el gas, Venezuela con las reservas que tenemos ya probadas, producto 
de las exploraciones de los últimos tres años, Venezuela es el primer país en reservas de gas en todo el Continente Americano, en todo el continente Ameri-
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cano, tenemos más gas que todos. Sobre todo el gas que estamos ya explotando en Tierra Firme... oye, si apagas un bombillo de esos que tienes ahí sería 
bueno...  Y la Plataforma Deltana donde ya estamos comenzando a explorar, a explorar no, a perforar la Plataforma Deltana, en el Atlántico nuestro acá, 
limitando con Trinidad y Tobago, ya aquí se han abierto unos seis pozos y todos con resultados.... oye, qué maravilla los que están manejando la luz, un poquito 
retardado pero bien... Les decía, los que no vieron la figura de la Faja del Orinoco voy a repetirla, aquí va el río Orinoco, y la Faja es más o menos esto. Cerca 
de Apure hacia Guárico, muerde aquí buena parte del Guárico y se desplaza por Anzoátegui, Monagas, el  Delta, y más allá en el Atlántico, bajo las aguas hay 
petróleo. Más de 300 mil millones de barriles, y el gas, aquí en el Atlántico, aquí al norte el proyecto Mariscal Sucre, al norte del Estado Sucre, al este de 
Margarita hay una gran reserva de gas también y ahora ya estamos comenzando el proceso de licitaciones aquí, para la exploración del gas en el Golfo de 
Venezuela y en la Península de Paraguaná en sus adyacencias.   

Eso nos convierte en la primera reserva de gas de todo el continente americano. Bueno, no incluyamos más nada, el oro que tenemos, bauxita, el hierro, las 
grandes sabanas, no, eso es una gran riqueza y vale más que el petroleo a largo plazo, pero la voracidad de los grandes países consumidores, bueno, en 
algunos no es voracidad, en algunos es necesidad,en otros es voracidad, tienen sus ojos puestos en esta reserva, y en esas grandes reservas de gas y de 
petróleo.  

Yo, por supuesto tengo muchos más datos, pero no voy a abusar de ustedes esta tarde. Solo quiero motivarlos al conocimiento muchachos. Repito, el que no 
sabe es como el que no ve. Ahora, nosotros estamos recuperando paso a paso, uno quisiera hacerlo más rápido, pero créanme que más rápido que lo que 
hemos avanzado por esta vía, imposible. Cuánto retardo no nos han producido... el golpe de estado fue un retardo terrible. Todo el alzamiento de la meritocracia 
de PDVSA ¿por qué ocurrió? Por esto, cumplía órdenes de Washington. Qué casualidad que el señor que estaba en la presidencia de PDVSA hasta el día que 
ganamos las elecciones nosotros, el 8 de... el 6 perdón de diciembre del 98 al día siguiente él renunció de la presidencia de PDVSA, a los pocos meses aparece 
en la Casa Blanca, Asesor Petrolero del Presidente de los Estados Unidos ¿ah? ¿casualidad? No es casualidad... caballo de troya. Ah pero él dejó su gente 
aquí, lista para lanzarnos el zarpazo, como lo lanzaron. De allí quiero recordar ahora, cuando estamos cerca del 11 de abril con qué orgullo digo esto, con qué 
humilde orgullo como soldado que es lo que yo soy en verdad, esa es mi esencia, soldado, hombre soldado, ciudadano soldado y soldado ciudadano, me siento.  
Qué grandeza la de los soldados verdaderos de Venezuela ante el zarpazo o los zarpazos que nos han lanzado.  Los soldados de Venezuela, como se dice, 
sacaron su clase ante el atropello o los atropellos contra la patria en estos últimos años.  

Es necesario conocer esto y mucho más para tener el grado de conciencia necesaria acerca de por qué estamos haciendo lo que estamos haciendo. Y para 
qué. Por qué y para qué. ¿qué habíamos sido hasta ahora? Una colonia. Hay que tener conciencia que Venezuela, compañeros, fue durante el siglo XX una 
colonia norteamericana, y vean como nos dejaron, porque algunos tienen mentalidad colonialista. Todavía quedan por ahí algunos ejemplares que no les da ni 
vergueza decir que ellos preferirían de Presidente de Venezuela el General o un General no venezolano, no, el Comandante de una fuerza invasora. Pero esos 
son unos ejemplares colonialista, pues tienen la mente colonizada. Es el grado supremo del colonialismo cuando se coloniza la mente. Ahora, afortunadamente 
esa es una cantidad nada relevante de la masa venezolana que quiere tener una patria, queremos tener una patria.  

Y allí la tragedia de Bolívar, y la tragedia de Miranda y la tragedia de Sucre, la tragedia de nuestros libertadores. Esa tragedia la heredamos nosotros. Esa, la 
hisrtoria del siglo XIX que hoy no la he tocado, vean, o no la he tocado mucho o no la había tocado, está por supuesto enlazada con la historia del siglo XX, es el 
mismo camino. ¿Por qué Veneuela fue una colonia durante el siglo XX? Porque no se pudo concretar el proyecto independentista de Bolívar. El proyecto 
revolucionario de Simón Rodríguez, el proyecto visionario de Miranda, el proyecto patriótico de Antonio José de Sucre, todos ellos murieron ¿cómo murieron? 
Vean: Miranda en La Carraca, solitario. Bolívar en Santa Marta, solitario. Sucre en Berruecos, asesinado, solitario, traicionados todos. Simón Rodríguez, por allá 
anciano solitario, años después que murió Bolívar murió el viejo en una canoa con unos indios, defraudado. Simón Bolívar murió diciendo: “Jesucristo, Don 
Quijote y yo los tres grandes majaderos de la historia ¿para qué sirvió esta independencia?” “he arado en el mar”. Fracasó su proyecto. Por eso valdría la pena 
preguntarse ¿qué habría sido de nuestra historia, el siglo XIX y el XX, si se hubiese podido concretar y sembrar el proyecto de Bolívar, pero hasta ahora no se 
ha podido concretar, estamos comenzando un nuevo empeño por concretarlo, de allí el nombre de nuestra República Bolivariana, porque es el Proyecto de 
Simón Bolívar, de una patria, de una verdadera república libre, democrática, democrática de verdad y profundamente democrática no falsameite democrática, de 
la boca para afuera. Democrática, porque como decía el Padre Bolívar “Le proporcione a su pueblo la mayor suma de estabilidad política, la mayor suma de 
seguridad social y la mayor suma de felicidad posible”.  

Todo esto es necesario que lo vayamos recordando y lo vayamos conociendo cada día con más claridad, para que podamos respondernos las preguntas de 
la filosofía, las preguntas de nuestra alma. Los que puedan tener dudas, es normal tener dudas, muchas veces aquí está Pedro Azuaje Apitz, recuerdo del 
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equipo de Base Ball de la Academia Militar por allá por los años 70, Pedro Azuaje era catcher yo jugaba en primera base. Y cómo queríamos a nuestro manager, 
era un grande, José Antonio Casanova. El estadium lleva su nombre, de los campeones mundiales del 45,  Grande Liga fue Casanova, era un hombre muy 
astuto, muy bueno y muy noble, pero en más de una ocasión recuerdo en una ocasión Azuaje que estábamos jugando en unos interinstitutos, siéntate por favor 
hermano, y teníamos hombre en tercera, yo era cadete de primer año, tu no habías entrado todavía, tu entraste después, un año después, dos años después, 
estuviste en los inter institutos cuando el 73 ¿no? Tu eras brigadier, ajá, cuando fuimos a los juegos, pero cuando yo era nuevo pues tu no habiás entrado. Pero 
en esa ocasión recuerdo que me mandó a tocar la bola con hombre en tercera. Yo que era bateador de línea por aquí por esta banda, yo dije Dios mío, pero 
incluso pedí tiempo y me dí aquí como se da uno en el spike, o se daba con el bate para pedir rectificación de seña y me vuelve a repetir la seña, pido tiempo 
otra vez y viene él molesto un poco y me dice: toca la bola. Toca la bola. Y bueno, yo no podía discutir, y ¿saben lo que hice? Fly al pitcher, un toque de bola, 
era una bola alta, la Marina tenía un buen pitcher que era alférez o Guardia Marina en ese caso, el zurdo Evia, era zurdo como yo. Me tira una recta alta, yo toco 
la bola y me sale un fly, no he debido tocarla, he debido dejarla pasar. Bueno, pero yo no entendí la jugada, el profesor sabía por qué él mandaba, quería 
sorprender con un toque, pero yo me hubiera querido era lanzar una línea o al menos un batazo al center field, al right field, hubiera anotado en psicorre, había 
un solo out. Es decir, todavía hoy yo tengo la duda, se murió el viejo, lo enterramos pero yo le pregunté varias veces, me dijo: No, la sorpresa Chávez, bueno, 
está bien la sorpresa. A lo mejor me hubiera ponchao. Pero me quedaron muchas dudas sobre esa decisión y esa jugada.  

Es decir, digo esto porque es normal que algunos de ustedes pueda tener alguna duda, y sobre todo con la guerra mediática. No, que ese es Chávez que es 
un muchacho de pelea y anda buscándole pelea, imagínense ustedes a quien le voy a buscar yo pelea. No, quién le busca pelea a Cassius Clay en sus buenos 
tiempos, No, no es buscar pelea, sencillamente es producto este conflicto que está presente, ¿cómo se va a negar? El conflicto asimétrico está presente pues, 
nos rodea, no quisiéramos que continuara su marcha, quisiéramos bueno a lo mejor se puede mantener en el nivel que está, bueno, a lo mejor, ojalá pudiéramos 
desactivarlo incluso, ah pero desactivarlos con dignidad, jamás yo voy a arrodillarme ante nadie porque soy presidente de un pueblo que tiene honor y que 
quiere ser libre,y debo estar a la altura de ese pueblo. Sólo uno se arrodilla ante Dios y ante del Cristo Redentor, esta mañana estábamos en la Iglesia, me 
provocó arrodillarme pero tocaron el himno entonces por tradición nuestra uno se queda es firme en la misa. Pero provocaba arrodillarme ante Cristo que estaba 
allá al frente, recordando a Juan Pablo II; que además de Papa fue un hombre que pregonó por la paz, por la justicia... Una voz que debe quedar para la 
reflexión del mundo, Juan Pablo II criticó toda su vida al capitalismo salvaje. Pidió que la deuda externa se condonase, que se perdonase la deuda, como dice el 
Padre Nuestro, que los países poderosos tengan piedad por los pobres de la tierra, por la miseria que ha generado; precisamente,  esa miseria es producto del 
modelo capitalista. No es que Dios hizo el mundo para que hubiese una minoría de ricos, una mayoría de pobres y otra gran mayoría de miserables. No, vino 
Cristo a pregonar la igualdad, la justicia y la paz. Y a llamar a que nos amemos los unos a los otros.  

Hace poco un buen amigo y un buen soldado, hijo de esta misma casa como yo y como casi todos ustedes, el Capitán Otayza, presidente del INTI ha dicho 
algunas cosas. Algunas las comparto, otras no. Por ejemplo él habló del odio hacia los Estados Unidos. No. Otayza, en mi criterio está equivocado allí, y se lo 
dije a él. Y tuvimos que aclarar, le dije al Canciller mira, saca una nota porque ahora están diciendo que es la voz de mi gobierno. No; Otayza no es la voz del 
gobierno, él es la voz del gobierno en las cosas de las tierras, pero no en este tema.  Entonces quiere achacárseme a mí una frase de Otayza. No, no, yo jamás 
voy a pedirle a nadie que odie a nadie. No se trata de generar odio contra nadie, yo volteo la moneda, lo que tenemos que generar es amor por lo nuestro, no 
odio contra nadie. Amar de verdad nuestra patria, amar nuestros valores, amar a nuestro pueblo, amar a nuestra Fuerza Armada, amarnos a nosotros mismos, y 
como dijo Cristo, el Señor, “amaos los unos a los otros”. Eso sí es lo que hay que hacer, que crezca el amor, que crezca la conciencia. 

En este plan de plena soberanía petrolera, fíjense, el precio del petróleo recuperado y ahora con otros factores estructurales que le han dado fortaleza, 
cuando uno habla de un precio de petróleo a 40, incluso a 50 dólares, nadie me diga que es un precio alto. No. No, yo si diría que a 20 dólares es un precio muy 
bajo. Yo siempre pongo el ejemplo siguiente, sencillito pero que esos ejemplos ayudan a comprender, para tener más conocimiento y más conciencia. Yo salí de 
aquí de Sobteniente junto a mis compañeros el 7 de julio de 1975 y a los pocos días estaba en el Batallón de Cazadores Manuel Cedeño, allá en Barinas. Oficial 
de Comunicaciones era. No tenía carro, pero entonces el Comandante del Batallón, Comandante Estrella tenía un volkswagen escarabajo rojo, y era medio 
pavito el wolkswagen, porque tenía rines de magnesio, ese era un lujo en ese tiempo, y tenía una sirena y estaba bien conservado el wolkswagito, y un día dijo 
en reunión de oficiales, “estoy vendiendo mi volkswagen ¿quién lo compra?” Yo levanté la mano. A las pocas semanas hicimos un negocio, cinco mil bolívares 
me costó a mí el wolkswagito, estaba en excelentes condiciones tanto así que duró muchos años más, después fue de mi papá, después fue de mi hermano, de 
uno de mis hermanos, un Escarabajo además que el Escarabajo es un buen carro. Cinco mil bolívares, ajá, eso fue en 1975 dije. ¿Cuánto estaba un barril de 
petróleo en ese tiempo? Estaba por encima de treinta dólares, por ahí andaba, vamos a ver cuánto cuesta un escarabajo hoy. Alguien pudiera decir, mire, un 
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volkswagen en buenas condiciones, Escarabajo, véndamelo en cuatro mil bolívares? Yo no creo, ni siquiera un caucho ¿cuánto cuesta un caucho hoy de un 
carro pequeño? Ah, cinco. Cien mil, bueno, fíjate, cien mil bolívares, y además si le metes ring de magnesio y caucho ancho más caro, el volkswagen mío tenia 
caucho ancho y ring de magnesio. Cualquier ejemplo pueden ustedes ¿cuánto costaba una taza de café pues? ¿cuánto costaba un café en una panadería y un 
perro caliente? Un real costaba. Un kilo de carne de res, un kilo de leche, un litro de leche, cuánto costaba una camisa como esta, un par de zapatos, un 
apartamento, yo de Mayor conseguí por fin una casita  por aquí y pedí un crédito por aquí y otro por allá, mi papá me prestó una platica y pude completar la 
inicial. Esa casita, una casa de cuatro habitaciones, tres habitaciones y una pequeñita, bueno, como un depósito, tres baños tenía y un patiecito y hasta un muro. 
Esa casa me costó a mí trescientos mil bolívares en 1989, no hace tanto tiempo tampoco, ¿cuánto cuesta una casita hoy de esas? Y si usted va a comprar a 
precios internacionales en dólares para compararlos entonces de igual a igual, ¿cuánto costaba? Si Venezuela como gobierno, como nación, como país, como 
estado fuese a comprar ahorita un avión para la línea aérea Conviasa, cuánto costaba un avión hace veinte años y cuánto cuesta hoy... una computadora cuánto 
costaba, un teléfono, cualquier bien de consumo, cualquier producto, Entonces el precio del petróleo a 40 dólares está más que bien, y si llegara a 50 también 
estaría más que bien. Nosotros hemos propuesto un equilibrio pero eso es sólo el primer elemento, uno solo, uno de los elementos de la plena soberanía ¿por 
qué la estrategia de Venezuela ayuda a sostener el precio del petróleo y por qué una estrategia que fue dirigida ya antes de nosotros llegar, orientada desde 
Washington, ayudaba a que el precio se mantuviera bajo? La simple ley de la oferta y la demanda. Venezuela, antes de nosotros llegar al gobierno violaba las 
cuotas de la OPEP, Venezuela irrespetaba la OPEP, y por tanto otros países también irrespetaban la cuota, entonces había sobreproducción. Según los planes 
de PDVSA de 1988, 1989, en este momento, perdón, 90-94 por allí, en este momento Venezuela según esa tecnocracia petrolera debería estar produciendo 
unos cinco millones de barriles diarios de petróleo. Estamos en tres, un poquito más de tres. Es parte de una estrategia para mantener la estabilidad del precio. 
Por otra parte, para evitar el despilfarro de petróleo que no sólo es que es un bien no renovable sino que es contamina mucho el ambiente. Se despilfarró mucho 
petróleo y energía durante cien años, ya es bueno de que el mundo tome conciencia de que esa es una materia prima de alto valor, y que escasea en el mundo 
y que hay que manejar con cuidado eso, con buen raciocinio. Pero el precio es sólo un elemento. Ustedes no ven que el día del golpe del 11 de abril, 12 de abril, 
los cadetes estaban muy chiquitos en ese tiempo, no, eso hace apenas tres años, algunos ya eran cadetes. Los de cuarto año estaban en la Escuela Básica 
¿no? ajá y los del segundo año estaban en la prebásica. No eran ni nuevos todavía.  

Bueno, una de las primeras cosas que anunciaron fue desde Washington, el Fondo Monetario Internacional anunció después de la autoproclamación del 
tirano Carmona, que vendría toda la ayuda para Venezuela, y que vendrían las inversiones petroleras, y no sé qué más. Claro, porque el plan de ellos es 
apoderarse de Venezuela para incrementar la producción, sin ue le quede a Venezuela gaancia mayor, no, la ganancia es para ellos y además para bajar el 
precio al incrementar la producción. Que fue lo que hicieron durante buena parte del siglo XX. Vean ustedes cuál es la estrategia, es un choque de intereses. 
Nosotros por ser libres y ellos por dominarnos. Pero no sólo el precio decía yo, sino que hay otros elementos que todavía estamos desenmarañando y que nos 
van a permitir progresivamente recuperar nuestra riqueza petrolera, no solo el manejo sino el ingreso para el país ¿para qué? Bueno, para el desarrollo del país, 
para acelerar o impulsar el desarrollo integral del país, recuperando el ingreso petrolero, que se había venido casi a cero.  

Aquí no pagaban impuestos las petroleras, ni siquiera PDVSA quería pagar impuestos, no pagaban regalías las petroleras, pero PDVSA tampoco quería 
pagar regalía ya, porque PdVSA se comportaba como una transnacional más, hasta el 2002 cuando cayó, pero fue un choque estruendoso el que se produjo, 
nosotros, repito, que queremos ser libres y los que quieren que sigamos siendo una colonia. Eso es necesario saberlo, saberlo, asumirlo, para disparar los 
motores del alma, una vez hecha conciencia el conocimiento, el ser humano se convierte en un motor mental, físico, y es lo que yo pido que nosotros hagamos, 
la conciencia es el combustible y ese sí es verdad que no se agota, cuando uno toma conciencia de algo ese combustible no se agota sino que se multiplica 
para dar las luchas que haya que dar, el tiempo que haya que darlas, en función de una meta basada en una conciencia individual y colectiva de nación, de 
patria, y si en algún grupo de ciudadanos la noción de nación y la noción de patria debe tener nido poderoso, es en nosotros los militares; en noosotros los 
hombres y mujeres que tomamos las armas de la República y que juramos sobre ella, incluso dar nuestra vida por la causa de la patria, no por la causa de la 
antipatria, por la causa de la nación, no por la causa de la antinación, y esa es la causa en la que estamos embarcados todos y para la cual necesitamos cada 
día mayor grado de conciencia.  

Les voy a poner un ejemplo, el año pasado, dentro de este proceso de consolidación de instituciones, de ratificación legítima del gobierno después del 
referendum, nosotros continuamos investigando asuntos petroleros dentro y fuera del país. Y activamos algunas decisiones, una de ellas la de las regalías 
petroleras, por decisión de gobiernos anteriores un grupo de empresas transnacionales que está sacando petróleo en Venezuela desde hace casi una década 
en el marco de lo que llamaron la Apertura Petrolera, en la Faja del Orinoco que ya les mostré, que están sacando de ahí petróleo, ustedes saben ¡cuánto 
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pagaban de regalías? La regalía es un derecho que tiene la nación por ser dueña del recurso ¿alguien tiene idea de cuánto pagaban en regalía? ¿qué 
porcentaje? De 0 a 50, póngame alguien un... 

Ajá, el estado mayor está afilado, la Escuela Superior del Ejercito, muy bien, tiene pernocta esta noche, ja, ja, ja. Epa, ese curso ¿no tiene equipo de soft 
ball?  

--Siiii.. 
Pero no invtan a uno a echa una partida vale para recordar viejos tiempos con Guarirapa, que Guarirapa pitchaba una bombita ahí que a veces ponía a uno a 

batear rolling.  Y El Pescao, ¿el Pescao no está ahí? Ya se graduó, unas partidas que nos dábamos aqui en el campito de aqui´de soft ball. Ajá, uno por ciento 
pagaban violando la Constitución, ni siquiera esta, la anterior. Violando la Ley, ni siquiera la nueva Ley de Hidrocarburos que hicimos en el 2000, no, la anterior, 
la de Medina Angarita que la habían modificado y quedaron vigentes algunas cosas. La regalía establecida desde los años 40 por allá con una medida que se 
debió a Medina, una de las pocas medidas que él pudo imponerm se estableció en 16,6%, es decir, un sexto del valor, por cada barril que tu sacas me pagas un 
sexto del valor del barril, del precio, le queda a la República que es dueña pues de ese barril. Luego tu lo vendes y me pagas después el impuesto sobre la 
Renta que es el impuesto sobre la ganancia. Son los dos impuestos que cobra la República en este caso.  Ah pero ¿qué pasa con el Impuesto sobre la Renta? 
El papel aguanta todo. Tampoco lo pagaban o pagaban lo que les daba la gana, una miseria. Y no había aquí gobierno que se atreviera a reclamar los derechos 
del país, ah porque empiezan las presiones, primero diplomáticas y después, duras, medios de comunicación en el mundo.  

Yo les aseguro muchachos que si supuesto negado un día de esto, supuesto negado repito, para siempre, yo decidiera traicionar a ustedes y a ese pueblo 
que está allá, más allá de estas paredes y traicionarme a mí mismo y a mi juramento y a esta Constitución, y decidiera entregar al país, como casi todos los que 
me precedieron en la presidencia lo hicieron, cada uno a su estilo y a su manera, a lo mejor sencillamente, como se dice aquí en el patio de armas, metiéndole al 
peburrismo, meterle al peburrismo sería una forma, es decir, que por ejemplo yo agarrara, hoy es viernes, mira, búscame un helicóptero ahí, llévame a la Orchila 
y bueno, que nadie me moleste, José Vicente, atienda a la gente ahí, me buscan el miércoles. Me buscan el miércoles si acaso. Bueno, vacaciones pues, yo 
puedo pedir vacaciones, soy un trabajador, mes y medio de vacaciones y me voy a Suiza, a Londres, a Paría, a Madrid, no sé adónde, me voy de vacaciones, 
nadie me moleste. O que no supervise nada ni que esté encima de la jugada, cumpliendo como debe ser, lasser fair lasser passeir, el poncherismo por no decir 
la otra palabra ya que estamos transmitiendo a todo el país. El poncherismo. No, esa sería una manera cómoda, uno hacerse el loco, como que no veo y que 
saqueen el país, como algunos lo hicieron para no meterse en problemas y terminar el tiempo que me quede aqui y bueno, hacer unos negocitos ademas, una 
cuentica por allá, no pónme por allá unos dolaritos, cuando yo me vaya ya sé que tengo una cuentica por allá escondida para irme del país, millonario. Yo no voy 
a hacer eso por supuesto ahora, yo soy de los que prefieren morir en su batalla, en esta nuestra batalla.  

Pero si yo hiciera eso, tengan ustedes la seguridad que poco a poco o de un día para otro, a lo mejor, irían desapareciendo de los titulares de los periódicos 
de norteamérica y de otras partes del mundo eso que dicen que Chávez es un tirano, que Chávez es el dictador, el autoritario, que viola los derechos humanos, 
desaparecerían casi como por arte de magia todos esos ataques. Porque ese es uno de los elementos fundamentales, la aspiración de los que se sienten 
dueños del mundo de ser dueños de Veneuela. Pues aqui lo hemos dicho, los dueños de Venezuela somos, después de Dios, nosotros los venezolanos, no 
tiene más dueño Venezuela, cuéstenos lo que nos cueste, pero aquí nosotros, como dijo José de San Martín un día “Seamos libre –dijo- lo demás no importa 
nada” Pero seamos libres, y seamos libros es seamos dignos, orgullosos de nosotros mismos, de nuestra estirpe, de nuestra sangre, de nuestro barro, sino 
mejor hubiese sido no nacer. Nacer para ser esclavos? No chico, mejor hubiese sido no nacer.  

Bueno, hace unos meses decidimos comenzar a cobrar regalías, una decisión soberana, de 16,6% a las empresas que están explotando petróleo en la Faja 
del Orinoco. ¿De dónde cren ustedes que hemos sacado dinero por ejemplo, porque eso no estaba en el presupuesto, para comprar los uniformes patriotas? 
¿de dónde creen que hemos sacado dinero para muchas obras que por pequeñas en dimensión pero grandes en necesidades en el sector militar estamos 
asumiendo, más allá de los presupuestos de cada componente? Que si los comedores en la Academia, que si unas aulas en la Efofac, en la Escuela Naval, que 
si reparación de los techos de nos é cuántos cuarteles, techos viejos de cuando Gómez, ¿de dónde creen que hemos sacado dinero para comprar los tan 
criticados por algunos, cien mil fusilitos? Apenas cien mil y están chillando en algunas partes del mundo, donde tienen bombas atómicas se preocupan porque 
nosotros compremos unos fusiles. Venezuela no compra fusiles desde hace medio siglo. Los fusiles con los que yo aprendí a disparar aquí hace 34 años, son 
los mismos que están por ahí, ¿o me equivoco? Los mismos, casi todos con el ánima rayada ¿o me equivoco los que comandaron batallones o comandan? Aquí 
mismo los muchachos, el quinto año, me imagino los libros de los parques, novedades: ALR ¿no es? Anima ligeramente rayada. O anima rayada. Problemas en 
el percutor, el conjunto de los gases, el cilindro y no sé cuántas otras fallas. Fusiles muy viejos ya, y en negociación legítima, transparente, de gobierno a 
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gobierno, con el gobierno amigo de Rusia ya comenzaron a fabricar los fusiles, acaba de ir una comisión enviada por el señor General Baduel a inspeccionarlos, 
y no sólo los fusiles Baduel, sino el paquete tecnológico y.... 

Fin 6 
 
…desmantelar en dos días ¿no?, eso es mentira, eso no es así  ¿nosotros desmantelarnos en dos días? ¡Jamás! No,  que serían reducidos en 

dos días o tres días ¡mentira! Lo que pasa es que tenemos que elaborar la tesis, la teoría. Yo con ánimo de cooperar como soldado que soy y 
Comandante en Jefe y ciudadano le decía a mi compañero Baduel y a los Generales, compañeros, no, no es que nos eliminarían y que el Ejército, 
imposible que el Ejército venezolano sea desmantelados en dos días ¿no? El Ejército y la Fuerza Armada se uniría con la población, no solo con 
la Reserva porque ahí tenemos varios escalones, la Fuerza Armada estructurada, la Reserva organizada en Batallones o en Brigadas o en 
Compañías o en Escuadrones depende de la región y la zona y luego el pueblo; son varios escalones de defensa y varios escalones de fuerza y 
entonces lo que nosotros haríamos en un caso de una invasión de una fuerza muy superiores en números y en tecnología ¿ah? Vengan pues, 
Páez allá vénganse más acá del Arauca a ver que van a hacer en estas montañas, a ver que van a hacer en estas sabanas, a ver que van a 
hacer en estos barrios, en estos cerros. Estoy seguro que si lo hicieran,  quién sea, saldrían como dijo el doctor Beristringer con el “rabo entre las 
piernas” y yo le decía a Baduel recordando a mi abuela un cuento viejo que le echaban a uno, aquel que decía, no sé si a ustedes, a ustedes no, 
ustedes son unos muchachos. Ustedes los que son ya maduros deben recordar aquello que había un cuento que mi abuela echaba de un venao 
“venao, venao de dónde venís no se qué y ¿qué traés? “el rabo sollao” a lo mejor saldrían con el rabo entre las piernas o con el rabo sollao. Pero 
el que entre aquí si es que alguien se le ocurre se arrepentiría de ello. Es posible que nos toque morir a muchos de nosotros, pero como dice el 
glorioso himno de nuestro Libertador Ejército y si el brazo extranjero/ 

 se atreve a infamar  
de este suelo el honor, / 
antes muerte mil veces/ 
 nos llegue/ 
 que rendirnos al torpe invasor/ 
¿Por qué decía yo? Óiganme una cosa muchachos, yo estoy seguro que ustedes están conscientes de que lo que yo he contado aquí, diga-

mos que esa línea de conocimiento, apenas he dado unos brochazos, porque ni siquiera soy el experto petrolero, no, miren yo tenía algo de 
conocimiento de petróleo, pero por supuesto ahora estoy obligado a estudiar y además me gusta mucho estudiar y estoy aprendiendo y cada vez 
que aprendo más, más conciencia tengo y más convencido estoy de que lo que estamos haciendo es lo correcto.  

Porque además de eso uno se pregunta la filosofía ¿por qué? ¿de dónde viene todo esto? Lo que he hecho son unos comentarios de una 
línea, la petrolera, pero hay muchas otras, no, sólo que esa es una de las más pesadas en lo económico en los últimos cien años, pero hay 
muchas otras razones del por qué.  

Pero hay otro pregunta que ya no mira tanto hacia el pasado sino hacia el futuro o hacia el presente y se extiende hacia el futuro ¿para qué? 
para qué manejar de manera libre y soberana nuestro petróleo. Para muchas razones. Primero incluso para cooperar con el mundo porque la 
voracidad petrolera le hace mucho daño al mundo, ese consumo exagerado de un petróleo barato  y por tanto consumo y más consumo está 
desequilibrando el planeta, el recalentamiento global, la contaminación ambiental eso hay que regularlo. 

Además de eso, se trata de, como decía don Arturo Uslar Pietri, ustedes saben yo he dicho varias veces que respeté y respetaré toda mi vida a 
ese ilustre venezolano. Tienen que leer Doña Bárbara, estoy seguro que todos la leyeron, tienen que leer las Lanzas Coloradas, tienen que leer la 
Isla de Robinson y cuántas otras novelas de don Arturo Uslar. 
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Don Arturo Uslar fue Ministro ¿saben de qué gobierno? Del que derrocaron, el de Isaías Medina era un muchacho pero ya era un escritor, no 
tenía más de 30 años por ahí, y en esos años don Arturo creo que incluso antes de ser Ministro él fue preso cuando tumbaron a Isaías Medina, 
porque don Arturo era de la clase alta y éste es un buen ejemplo para significar algo en lo que yo creo profundamente, que nosotros no somos 
enemigos de la clase alta ni estamos diciendo que todo el que esté en la clase alta es enemigo o es adversario, no, no, Bolívar nació en la clase 
alta. Don Arturo Uslar era rico de cuna una familia de abolengo y sin embargo un patriota un nacionalista, consciente. Diferencias tuvimos en 
algunas cosas en algún enfoque, pero cuando salí de prisión fui a visitarlo a su casa y me hizo el honor de atenderme y hablamos varias horas, al 
poco tiempo murió. 

Pero don Arturo Uslar había escrito por allá por 1940 aquella tesis “hay que sembrar el petróleo” pasaron los años 40, pasaron los años 50, 
pasaron los años 60, pasaron los años 70, pasaron los años 80,  pasaron los años 90  y él murió en los 90; pasaron 60 años muchachos casi, y 
una de las últimas columnas la recuerdo clarito de don Arturo Uslar ya despidiéndose sentía cansado seguramente, escribió 60 años después me 
despido y digo que no pudimos o no quisimos o no supimos sembrar el petróleo y aquí está Venezuela destrozada y murió al poco tiempo.  

Ahora nosotros tenemos que tomar esa expresión y sembrar el petróleo, utilizar la riqueza petrolera de manera racionalmente explotada, 
soberanamente manejado el negocio petrolero con transparencia como palanca para el desarrollo social, económico y cuando digo económico me 
refiero a la producción, a la economía productiva, la agricultura.  

Ya decía el doctor Beristringer algo muy importante, la soberanía alimentaria está aquí en la Constitución, la soberanía alimentaria. Tenemos 
que hacer un esfuerzo muy grande para recuperar la producción de alimentos en Venezuela para nuestro propio consumo, hemos mejorado un 
poco pero falta un mundo por hacer eso estaba totalmente en el suelo: la infraestructura destrozada, los caminos, la carreteras, los sistemas de 
riego, no había maquinarias ni créditos para los campesinos los intereses altísimos, no había fertilizantes más bien estábamos exportando los 
fertilizantes que producimos aquí, el cuento del neoliberalismo de que el Estado no tiene que meterse en eso de que ellos deben competir, cómo 
compiten los productores de Apure, de Barinas y de Guárico con los grandes productores de Norteamérica o de Europa que son subsidiados 
además por sus respectivos gobiernos, y con gran apoyo tecnológico no pueden competir es imposible ese cuento del neoliberalismo es la tesis 
colonialista en lo económico y en lo político para mantenernos en la pobreza y en la dependencia durante 500 años más ya basta, Simón Bolívar 
dijo, ustedes saben aquella frase en 1811, 300 años de calma no bastan, hoy nosotros tenemos que tomar esa expresión de Bolívar y sólo que 
sumarle 500 años de calma, ya, ya basta, vamos a ser libres pues, si nos proponemos lo lograremos, Venezuela tiene como ¿para qué entonces 
manejarnos de manera independiente? Ah, bueno, para entre otras cosas seguir haciendo algunas de las cosas que ya estamos haciendo sin 
tener que entregarle el alma al Fondo Monetario. 

Allí acabamos de instalar una Planta de Fabricación de Tractores en Ciudad Bolívar en cooperación de los iraníes. 
Las grandes empresas norteamericanas o de Occidente casi todas lo que quieren es vendernos tractores. Pero uno les dice, mire pero porqué 

no montamos aquí una planta, no, no, no se puede porque aquí no hay condiciones y no se qué más. Ah, ellos lo que quieren es, casi todos que 
nosotros sigamos siendo dependientes. No, nosotros queremos hacer tractores y aquí empezamos a ensamblarnos ya estamos ensamblando los 
primeros pero el plan es que a cinco años con transferencia tecnológica iraní, vamos a hacer todo el tractor aquí y porque no podemos hacer 
nosotros tractores pues, es que somos mochos o somos bobos o brutos o qué o lacios, hasta los lacios hacen tractores. 

Ah, y ahorita me están esperando me están apurando los muchachos que van dos horas ya, apenas dos horas. Porque me están esperando 
unos amigos chinos, unos empresarios chinos de los tantos que están viniendo aquí. 

Vamos a hablar ahorita por ejemplo de una Planta Mixta que queremos instalar, se debe haber firmado esta tarde ya la Carta Compromiso, 
para otra planta de fabricación de vehículos. Pero es que vamos a hacerlos aquí Compadre, no es que tú me los van a vender todo hecho un 
barco lleno de carros, no, no, vamos a hacerlos aquí, aquí tenemos el hierro, el acero, el aluminio, la mano de obra, los trabajadores muchos 
desempleados que se van a emplear allí, para hacer camiones. 
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Otro Convenio que vamos a discutir ahorita, me van a explicar ahorita en Miraflores los ministros míos y los empresarios chinos, es un conve-
nio para fabricar aquí computadoras. Y porque nosotros vamos a tener que comprar todo eso, chico. Vamos a comenzar la primera etapa 
ensamblándolas con los chinos que hacen no sé cuántos millones de computadoras y de los tamaños que tú quieras pues. Incluso nos van a 
transferir tecnología para que nosotros hagamos una marcha nacional de computadoras.  

El otro convenio que se está trabajando en estos días: las computadoras, los carros, maquinarias para procesamientos de pescado, de maíz; 
maquinarias para hacerlas aquí.  

Ese es el modelo perverso del rentismo petrolero. Además de todos los cuentos que ya he echado y las cifras que he dado, no producimos 
nada o casi nada, ni alimentos, ni carros, ni bicicletas ni computadoras ah, me faltaba la línea blanca, vamos a hacer aquí neveras, televisores, 
lavadoras y seguro que las haremos más baratas que si las vamos a traer de no se dónde chico, esa es la diferencia fundamental muchachos 
entre una economía subdesarrollada y una economía desarrollada; darle valor agregado a la materia prima: el aluminio nuestro, el hierro nuestro 
el acero nuestro en vez de venderlo en láminas o en rollos que se llevan de aquí en barcos gigantescos y después nos lo venden convertidos en 
nevera, en vehículos, en aviones, en barcos o en tornillitos, chico, vamos a hacerlos aquí vale, no todo pero buena parte de eso, primero lo que 
nosotros necesitemos para nuestro propio consumo. 

Otro convenio que estamos trabajando con los chinos es la recuperación del sector textil. Vamos a sembrar algodón que tan buenas son las 
riberas del Orinoco y del Apure para sembrar algodón de firma larga que puede competir con los mejores algodones de Egipto que es legendario 
el hilo, los algodones de aquella región; y estos son algodones tan de la misma calidad o mejor que los mejores del mundo; toda la costa del 
Orinoco, toda la costa del Apure extraordinario para sembrar son miles y miles de hectáreas para sembrar algodón y luego hacer ropa aquí mismo 
y dejar de estar importando tantas cosas: jeans, ropa, corbatas, uniformes de campañas, uniformes beige, verde oliva, zapatos de campaña, 
zapatos para bailar, para caminar, para hacer deportes, vehículos familiares baratos, los más baratos que se pueda. 

La otra cara es seguir siendo una colonia pues, pero estamos dispuestos de verdad muchachos, yo los invito a que sigan cada uno por su 
cuenta, por propia cuenta y en grupos pequeños, los amigos, los compañeros en el aula allá en la Escuela, comprando los libros que puedan, 
estamos empeñados en editar libros buenos para que cada quien lea, incluso repartirlos sin costo alguno para nadie, muchos de ellos para 
nutrirnos de conocimientos, de ciencia y por tanto de conciencia del por qué, del para qué; de historia, de filosofía, de economía. 

Una de las cosas que a mí no me perdona la oligarquía venezolana es lo que está haciendo el Capitán Vielma Mora por ejemplo, porque el 
Seniat estaba penetrado por una corruptela por todos lados, y le cobraban impuesto ¿a quién? A nosotros y tenemos que declarar o le cobraban 
impuestos a la panadería de la esquina o a la pequeña empresa, pero a las grandes empresas, a las grandes corporaciones esas no pagaban 
impuestos. Ahora Vielma anda como un centauro por ahí con el Plan de Evasión Cero, esa es otra de las fuentes del ingreso nacional para el 
desarrollo industrial el desarrollo económico el desarrollo social: educación, salud gratuita de calidad para todos, el que quiera pagar  y pueda 
pagar que pague; pero todos tienen derecho.  

Yo me alegro mucho, ayer vi en el diario El Mundo que una encuesta que no es del Gobierno la hizo el sector privado se demuestra que, el 
sector de la clase A y B de los ricos 30% compran en Mercal ¿No vieron esa encuesta? Bueno vean, 30% dice una encuesta de los ricos compran 
en Mercal y ya yo sabía es verdad, me lo dijo el General Oropeza que él tiene sus cuentas ¡ah! He ahí otro General al frente del Ministerio de 
Alimentación y, con el un grupo grande de civiles y algunos militares, hay un comandante ahí Coronado ¿no es que se llama? Coronado Patiño 
allí está metido, hace poco nos reunimos allá, el Jueves Santo tuvimos toda la tarde. Las empresas que estamos creando. Ese es para qué, de 
dónde sacamos el dinero para apoyar a Coronado Patiño para crear las empresas lácteas, las empresas de procesamiento de maíz, la empresa 
azucarera que son como entre todo ciento cincuenta millones de dólares; de las regalías que recuperamos el año pasado que tengo bajo el 
colchón y no me las toca nadie, sino mire, yo firmo esto. De ahí sacamos para los helicópteros. El primer pago para los helicópteros que ya 
comenzaron a fabricar en Rusia salió de ahí también, no había dinero, y créanme que yo estoy delante del Alto Mando Militar empeñado en seguir 
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fortaleciendo la Fuerza Armada, es la primera línea estratégica del concepto integral de defensa, ya lo recordaba el General Baduel y eso tiene 
que ver, bueno, el bienestar de ustedes, ingresos justos, bajar el costo de la vida, programas sociales para el sector militar y su familia. Mejoras 
del equipamiento de las instalaciones de manera progresiva pues, nadie me puede medir milagros, un abandono de un siglo. Porque también es 
la educación, la salud.  

Ahorita por ejemplo fíjense estamos empeñados en el Pre-Escolar ¿Quiénes tienen hijos aquí pequeños que tengan 4, 5, 6 años? Aja ¿están 
en Pre-escolar todos? Bueno, fíjense, así me pasó a mí. Mis hijos pequeños fueron a Pre-Escolar ¿Pero qué pasa? Todavía a estas alturas no 
hemos podido lograr que el 100% de los niños vayan a Pre-Escolar. Hemos subido bastante estamos ya en más de millón y medio, pero nos falta 
más del doble y entonces ahora le dije al ministro, los dos ministros: Infraestructura y Educación preséntenme un plan para construir ¿a ver 
cuántas son? Tres mil aulas para meter allí de 40 niños porque son bebés, muchachos chiquitos,  son de 40 por aulas, aulas modernas, no es un 
chiquero ahí para meter unos cochinos, no, son nuestros niños. La educación inicial es fundamental ¿de dónde vamos a sacar ese dinero? De las 
regalías que estamos recuperando porque eso no está en el presupuesto tres mil por cuarenta, son 3 por 4=12, un millón 900 mil niños ¿verdad? 
Bueno ese es más o menos las cifras que nos falta para completar 100%, además que van naciendo todos los años porque el ritmo de crecimien-
to de la población nuestra y eso es bueno, porque nosotros no somos un pueblo de viejos –con todo el respeto a la gente mayor- un pueblo joven 
en rápido crecimiento somos apenas veintiséis millones de habitantes, Venezuela puede tener en el futuro cincuenta millones de habitantes 
terminando este siglo por allá, tenemos tanta sabana sola, tanta montaña sola; tenemos un país para llenar. 

Entonces un poco aclararnos el por qué y el para qué. Un país libre desarrollado en lo social. Las pensiones de los viejitos esa es otra cosa 
que a mí me atormenta. 

Miren, les voy a decir unas cifras,  ahí tengo también al Mayor Mantilla –perdón ya lo rebajé- Teniente Coronel ¿él es compañero de ustedes? 
¿él hizo Curso de Estado Mayor? Va a tener que hacerlo, tiene que hacerlo, claro. Yo siempre les digo a ellos.  Por ahí anda el Negro Chourio 
¿dónde está Chourio? Tiene que hacer el Curso de Estado Mayor porque sino no puedes ascender a Coronel cuando le toque si es que asciende. 

Entonces decía, está Mantilla Oliveros y fíjense ustedes como ese Seguro ¿ve? Ese muchachito es bueno, el Mantilla éste, lo conozco igual 
que ustedes desde muchachito aquí, Zamora le decíamos porque es igualito a Ezequiel Zamora, se deja el bigote y es igualito a Zamora.  

Bueno, me decía Mantilla hace unos días, yo contento y apoyándolo en todo lo que yo puedo. En estos seis años de revolución, de gobierno 
revolucionario; hemos y nadie le tenga miedo a esa palabra ni le pique el cuerpo; una revolución ¿qué fue lo que hizo Bolívar? Ahora él fue más 
duro tuvo que irse a caballo y muertos por todos lados durante catorce años y ésta es una revolución pacífica, democrática. 

Una revolución es sencillamente un cambio de estructuras a fondo y de la manera acelerada más rápida que se pueda, revolución. Era necesa-
rio y yo creo que al mundo le hace falta, a todo el mundo más de una revolución, no creo que sea Venezuela el único sitio así escogido por 
alguien, no, ustedes van a ver el Siglo XXI como va a hacer, revoluciones ya, el mismo espíritu se va revolucionado, aquí tomó cuerpo se hizo 
carne y cuerpo la revolución muchas veces termina, se desparrama por los caminos y se vuelve humo y aquí no, aquí está echando raíces 
profundas. 

Entonces en estos seis años de gobierno revolucionario hemos incorporado más viejitos o más pensionados al Sistema que en todo el Siglo 
XX, he ahí el aceleramiento de la justicia social, la aceleración. 

 Esto de cubrir y yo aspiro que vamos a construir las tres mil aulas este año, aulas para que todos, no sólo los ricos y la clase media sino 
también los pobres pues puedan llevar a sus hijos, hay que ver lo importante que es verdad, que el niño de cuatro años ya vaya para el Pre-
Escolar, vale, esa es la educación inicial sin que el padre y la madre pierdan su responsabilidad, es para complementar la educación inicial con la 
casa y la escuela, el aula de clase en donde hay expertos de Pedagogía Infantil y los grupos infantiles y van haciendo deporte y se van sociali-
zando, van comenzando a compartir.  
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Bueno, yo aspiro que este año terminemos las tres mil aulas, y el año que viene debemos tener 100% de los niños venezolanos desde 4 a 6 
años en Pre-Escolar y después vamos por los de 0-4 años que es otra etapa, los bebés, tengo el nieto mío. Anoche le decía a mi hija, mira y ese 
niño, bueno pasa todo el día con ella porque a ella le encanta porque es su hijo, pero ese niño pudiera estar, si tuviéramos el Sistema Simoncito 
totalmente, hemos comenzado el Simoncito para los niños de 0 a 4 primera etapa, ya ese niño uno juega con él; y anoche yo estaba corriendo 
con él y una pelota y no se que más, pero que feliz sería ese niño más de lo que es, con veinte niñitos más como le, ah, y además con una 
Maestra, una Pedagoga un Pedagogo, Psicólogo Infantil que incluso con la madre hable y le diga: mira esto, mira aquello; este niño se nota que 
esta cosa, tiene este comportamiento que habrá que irlo orientando, esa edad es fundamental, árbol que nace torcido nunca su rama endereza, 
de lo que pase en los primeros 4, 5 6 años en la vida de un niño una niña depende de buena medida su vida futura, no es que totalmente no, pero 
depende de buena medida su vida futura que se le siembren los valores humanos, el compartir con el otro con la otra, el respetar al otro, el 
hacerse respetar con dignidad y no ser un cabizbajo, el participar el crear decía Aquiles Nazca, liberar su espíritu creativo decía Simón Rodríguez. 

Los niños hay que enseñarlos hay que hacer que trabajen con las manos la tierra, la madera y los metales para que se vayan haciendo exper-
tos en crear un mundo en que respeten la naturaleza, el ser humano,  etcétera. 

Bueno, eso lo aspiro lograr yo y está en nuestros planes en nuestras metas ya para el 2006. 
El Plan Ferroviario Nacional en donde tanta tarea positiva están cumpliendo los Batallones Ferroviarios que hemos creado en el Ejército para 

disminuir nuestra dependencia del Parque Automotor que tanto encarece los artículos de primera necesidad y los comestibles, y tanto combustible 
gasta además, ahora hay trenes rápidos, eléctricos. 

Bueno, son las siete de la noche y ustedes tienen que visitar a su familia tengan cuidado los que van a salir los oficiales que tienen permiso el 
fin de semana, los cadetes mañana.  

Jorge y Mercedes gracias por estar aquí con nosotros, por dejarnos esas reflexiones que son tan necesarias y útiles no sólo para nosotros los 
militares para nuestro pueblo para todos.  

Le dije a Baduel que abramos a partir de hoy unos concursos que era la ideal original de este evento, unos concursos y yo quiero sumarme a 
eso, que hagamos un Premio Presidente de la República en donde participen todas las escuelas, desde la Escuela Superior hasta la Academia, 
las Escuelas de Armas sobre este tema que es tan diverso, y requiere una visión integral y requiere que pongamos el alma, el corazón, la mente, 
la ciencia  y no se les olvide la conciencia del por qué el para qué. 

Les  traía otras cosas, miren este libro John Perkins hasta ahora no está en español “Confesiones de un Sicario Económico” y aquí hay un 
capítulo dedicado a Venezuela. 

Este es un hombre que se confiesa, esto salió en diciembre, vino a Venezuela al sabotaje con mucha otra gente y entonces él echa el cuento 
de cómo funciona el modelo capitalista ahora, y dice que es que él se dio cuenta hace unos meses atrás, con el desastre que en el mundo está 
ocurriendo de que mundo le va a dejar a su hija y él prefiere confesarse para que con su confesión dice él ayudar al mundo a cambiar la visión, 
John Perkins y aquí habla de Venezuela y habla de nosotros pues, sencillamente dice que los Sicarios Económicos son la primera avanzada del 
imperialismo hacia nuestros países, que los Sicarios Económicos vienen a los países nuestros, él era un Sicario Económico a infiltrar las 
instituciones a sobornar gente, a hacer lobby para asegurar al imperio el dominio económico sobre ese país, dice algo más importante aún y 
además dice cómo lo han hecho y en cuántos países que él conoce en donde él ha estado incluso en algunos en Ecuador, Venezuela y entonces 
él dice que aquí en Venezuela lo que pasó es que los Sicarios Económicos fallaron, que ellos no pudieron ni comprarme a mí, ni comprar al 
Gobierno para asegurar la continuidad del dominio económico sobre Venezuela y entonces dice que cuando fallas los Sicarios Económicos viene 
la hora de los chacales, los chacales son los que vienen a disparar, a buscar golpistas, a organizar coordinadoras políticas a lanzar terrorismo por 
medios de comunicación, a matar a quien se atraviese, los Sicarios y los Chacales y el dice que eso fue lo que pasó en Venezuela y que explotó 
el 11 de abril de 2002, por estos días hace tres años, días terribles. 
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Aquí fracasaron los sicarios económicos y fracasarán, fracasaron los chacales y si volvieran a venir ambos juntos incluso fracasarían de nuevo. 
Doy por clausurado este Foro Seminario –que conste que me quedaron muchas cosas por decir todavía, pero seguiremos hablando, seguire-

mos pensando y estudiando.  
Doy por clausurado este excelente Foro estaré pendiente de las conclusiones por escrito que me pasará el compañero, amigo y Comandante 

General, agradezco a Jorge Beristringer infinitamente haber venido a su esposa, a su esfuerzo y tomemos esta actividad que hoy clausuramos 
como el inicio de los eventos, de las jornadas patrióticas que han comenzado ya con este Foro para conmemorar por una parte con dolor pero con 
otra con mucho fervor patriótico las jornadas de los días de abril de 2002 que mostraron que somos de verdad soldados del pueblo y que ese 
pueblo no se equivocó cuando se vino a Fuerte Tiuna, que ese pueblo desarmado sin armas de guerra no se equivocó cuando se fue a rodear al 
Palacio y a llamar a la Casa Militar y el Regimiento de la Guardia de Honor y a llamar a los soldados de Fuerte Tiuna, soldados decían, soldados y 
los dignos soldados respondieron no con balas sino con un abrazo de amor que quedará sellado para siempre, pueblo y Ejército, pueblo y Fuerza 
Armada unidos son garantía para el futuro grande de Venezuela, sigamos por ese camino con la ayuda de Dios y con la voluntad de todos. 
Muchas gracias compañeros. 
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